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НОВОСТИ РОССИЙСКОГО ИМПЕРАТОРСКОГО ДОМА 
 

Н ачато обсуждение вопроса о возможности канонизации Благочестивей-
шего Благоверного Царя и Великого Князя Михаила I Феодоровича - пер-

вого монарха из Российского Царского и Императорского Дома Романовых 
http://imperialhouse.ru/.../persons/monarch/mihail-1.html.  

 

Пока прозвучали сдержанные комментарии о том, что причисление Михаила I 
к лику святых теоретически возможно, но ныне не рассматривается Русской Пра-
вославной Церковью, ибо не известно о церковном почитании этого Государя 
как лица ещё не канонизированного официально, но уже признаваемого многими 
верующими святым https://ria.ru/20210723/romanov-1742570853.html.  

Во всяком случае, было бы справедливо и полезно рассмотреть все обстоя-
тельства жизни Михаила I и историю отношения к нему и к его памяти право-
славных христиан. Пример канонизации в 1980-х гг. ряда Великих Князей и Кня-
зей из Дома Рюриковичей (самая известная - канонизация в 1988 году св. Благо-
верного Великого Князя Димитрия Донского) подтверждает, что причисление к 
лику святых возможно, даже если в прежние века этого не было сделано. 

На фотографии: фреска из Спасо-Преображенского собора московского став-
ропигиального мужского Новоспасского монастыря с изображением Благочести-
вейших Благоверных Царей Михаила I и его сына Алексея I Тишайшего. 

 

17  июля, в день памяти Святых царственных страсто-
терпцев, в Свято-Николаевском соборе г. Евпатории 

принял участие в праздничной Божественной литургии. 
 

    По окончании Литургии, в год 105-летия посещения Импера-
тором Николаем II и его Августейшей семьей Свято-Николаев-
ского собора, произнёс слова приветствия в адрес правящего 
архиерея Высокопреосвященного Владыки Лазаря митрополита 
Симферопольского и Крымского,  духовенства Крымской епар-
хии и прихожан собора от Главы Российского Императорского 
Дома Е.И.В. Государыни Великой Княгини Марии Владимиров-
ны, её сына и Наследника Е.И В. Государя Великого Князя Геор-
гия Михайловича и его невесты Виктории Романовны, и вручил 
старшему священнику, руководителю православного культурно-
просветительского центра собора протоиерею Георгию Дик Им-
ператорскую медаль «Юбилей Всенародного Подвига 1613-
2013». В церемонии принял участие вице-президент Император-
ского Культурного Центра Игорь Дубоделов. 
    Далее был совершён праздничный молебен с чтением акафи-
ста Святым царственным страстотерпцам. 

Из-за карантинных ограничений крестный ход на городскую набережную к памятнику Императора Николая II, от-
крытому в 2016 году трудами Императорского Православного Палестинского Общества в Высочайшем присутствии 
Главы Российского Императорского Дома Великой Княгини Марии Владимировны и её сына и Наследника Великого 
Князя Георгия Михайловича и освященного правящими архиереями Владыками митрополитами Лазарем Симферополь-
ским и Крымским и Платоном Феодосийским и Керченским, а также научная конференция в Евпаторийском институте 
социальных наук были отменены. 

ПОДРОБНЕЕ: https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=2457380967732197&id=100003809535097                            ■ 

В ХРАМАХ КОЛПАШЕВСКОЙ ЕПАРХИИ 
ПРОХОДЯТ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЕ  

АКЦИИ «СКОРО В ШКОЛУ!» 
 

В  августе начинается подготовка к новому учебному 
году. По сложившейся доброй традиции в Возне-

сенском соборе и в храме Успения Божией Матери с. 
Бакчар в этом месяце проходит благотворительная  
акция «Скоро в школу!». В рамках акции в храмах при-
нимаются канцелярские товары и другие школьные при-

надлежности, школьная форма, верхняя одежда и обувь. 
Помощь получают подопечные семьи, находящиеся в 
трудной жизненной ситуации.  

 

Желающие принять участие в акции могут обращаться 
по телефонам: 

 

г. Колпашево и с. Тогур - 8-952-882-44-43 (руководитель 
отдела по социальному служению и церковной благотвори-
тельности Колпашевской епархии священник Георгий По-
левщиков); 
 

с. Бакчар - 8-961-888-54-16 (социальный работник храма 
Успения Божией Матери с. Бакчар Егорова Зоя).                ■ 
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21  июля Приход храма святого 
благоверного Великого Кня-

зя Александра Невского молитвен-
но отметил праздник Явления Ка-
занской иконы Божией Матери. 
Возглавил богослужение настоятель 
прихода иерей Анатолий Поляков. 
По окончании службы отец Анатолий 
преподал благословение всем моля-
щимся елеем от Казанской иконы 
Божией Матери и вспомнил, как 
ровно год назад наш храм прослави-
ла мироточивая Казанская икона из 
местного ряда иконостаса. 

 

ИСТОРИЯ ЯВЛЕНИЯ:  
Обретение иконы 
 

Как пишет современник событий 
патриарх Гермоген (в то время священ-
ник Гостинодворской церкви Казани 

Ермолай), после пожара в Казани в 
1579 году, уничтожившего часть го-
рода, десятилетней Матроне во сне 
явилась Богородица, велевшая отко-
пать её икону на пепелище. В указан-
ном месте, где была печь, на глубине 
около метра Матрона нашла икону. 
День явления Казанской иконы - 8 ию-
ля 1579 года - ныне ежегодный обще-
церковный праздник в Русской Церк-
ви. На месте явления иконы по указу 
Ивана IV (Грозного) был построен 
Богородицкий девичий монастырь, пер-
вой монахиней которого стала Матро-
на, принявшая имя Мавры. 

 

В 1768 году императрица Екате-
рина II украсила оклад Казанской 
иконы Богородицы в Казанском Бо-
городицком монастыре своей брилли-
антовою короной.                                ■ 

ПРАЗДНИК КАЗАНСКОЙ ИКОНЫ БОЖИЕЙ МАТЕРИ В АЛЕКСАНДРОВСКОМ 

ИГРАТЬ В КАРТЫ РАЗВЕ ГРЕХ? 
 

В  контурные нет конечно. Если же речь об игральных кар-
тах, то часто можно услышать, что играть в карты 

грех. Потому что там изображены разные символы - пики, 
крест и т.д. У нас нет информации как эти карты создава-
лись. Мы не можем с уверенностью сказать, что какие-то ма-
соны в средние века решили создать игру, которая будет поро-
чить Христа. Кто-то скажет, что именно так всё и было, вы 
что не верите в это? Честно, не верю. 

 

У дьявола есть такой принцип - ему должны служить добро-
вольно. Он не ждёт каких-то тайных дел, он ждёт откровенного 
Богохульства, откровенных расстрелов икон, разрушений храмов, 
грехов в жизни человека. Вот это ему радостно и любо, вот за 
этим человек идёт в его объятия в этой жизни и в будущей. А вот 
так хулить христианство через игру, это слишком по-детски. 

Поэтому в карты мы не играем не потому, что там есть какие-
то символы, а потому что это азартная игра. Сначала играешь в 
семейной обстановке, потом играешь на деньги, идёшь в казино, 
играешь на большие деньги. И потом приходят к нам жёны и го-
ворят, что муж ушёл с головой в игру, всё проиграл, вся семья в 
долгах, квартиру продали, он каждый раз обещает бросить, но 
потом выигрывает, часть долгов отдаёт, берёт новые и т.д. 

Это зависимость серьёзная, и в такой ситуации даже церковь 
разрешает оставлять такого мужа. Если он не хочет признать свою 
зависимость как болезнь и лечиться не хочет, то, наверное, пора 
уходить от человека, который убивает семью. А начиналось всё с 
игры в карты на даче. В шахматы играйте лучше. 

 

Священник Владислав БЕРЕГОВОЙ 

29  июля, в Неделю 8-ю по Пятидесятнице, Церковь 
совершает память священномученника Пет-

ра Гаврилова, пресвитер, который в 20-х годах про-
шлого века за ревностное пастырское служение 3 года 
отбывал ссылку в Нарымском крае.  

 

Пётр Гаврилович Гаврилов родился в 1879 году в де-
ревне Уткино Мамадышского уезда Казанской губернии 
в крестьянской семье. Образование получил в Казанской 
учительской школе, по окончании которой поступил в 
1898 году на должность учителя. Прослужив на педаго-
гическом поприще до 1903 года, он поступает на миссио-
нерско-богословские курсы при Казанской духовной ака-
демии. 

По окончании курсов в 1905 году отец Пётр Епархи-
альным начальством был определён священником в село 
Кырынды Елабужского уезда. Здесь он прослужил до 5 
мая 1909 года, после чего уехал в село Челны того же 
уезда. В 1918 году батюшка вместе с семьёй был вынуж-
ден уехать из села с отступающими частями Белой армии 
в Сибирь. В июле 1919 года он был принят в Томскую 
епархию и определён к Тальменскому приходу Барнауль-
ского округа. Двадцатые годы принесли в семью Гаври-

ловых горькую и невосполнимую ут-
рату: умерла матушка - дети осиро-
тели, а отец Пётр стал вдовцом. 

В феврале 1928 года отец Пётр 
поступил на службу в Богородице-
Одигитриевский приход города Бар-
наула. 2 февраля 1929 года он был 
арестован и через несколько дней 
осужден коллегией ОГПУ по статье 
58-10 УК РСФСР. Отца Петра приго-
ворили к трём годам административ-
ной высылки в Нарым. 

Вернулся он из ссылки только че-
рез четыре года и был направлен на служение в Сретен-
ский храм города Бийска. В сентябре 1936 года он вместе 
с другими священнослужителями был арестован по сфаб-
рикованному делу архиепископа Иакова (Маскаева). Ви-
новным в контрреволюционной деятельности себя не 
признал. 25 июля 1937 года Особой тройкой УНКВД За-
падносибирского края признан виновным и приговорён к 
расстрелу. 29 июля 1937 года был расстрелян в Барнауле 
вместе с архиепископом Иаковом (Маскаевым) и другими. 
Погребён в безвестной могиле.                                           ■ 

В КОЛПАШЕВСКОЙ ЕПАРХИИ МОЛИТВЕННО ПОЧТИЛИ ПАМЯТЬ СВЯТОГО 
НАРЫМСКОЙ ЗЕМЛИ - СВЯЩЕННОМУЧЕННИКА ПЕТРА ГАВРИЛОВА 

ДОРОГИЕ ЗЕМЛЯКИ! 
 

В  храме святого благоверного Великого 
Князя Александра Невского начат боль-

шой ремонт. В ходе работ будут заменены 
рассохшиеся деревянные окна на пластиковые 
тройные. В алтаре будет постелен пол. 
Предстоит заменить доски на паперти храма 
и воздвигнуть навесы на запасных выходах. 

 

Дорогие односельчане, очень нужна матери-
альная помощь на ремонтные работы нашему 
общему храму! 

Храм содержится только на наши с вами 
средства и иного дохода у него нет. Приход храма 
просит всех православных и не равнодушных 
принять участие в ремонте церкви нашего села.  ■ 
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Алексей Ильич Осипов - доктор бого-
словия, заслуженный профессор Москов-
ской духовной академии, публицист, пи-
сатель, апологет, проповедник. 

Меня часто спрашивают, как научить 
ребенка правильно относиться к средст-
вам массовой информации? Если бы ро-
дители сами победили страсть к телеви-
дению и прочтению журнальчиков, газе-
ток и прочих вещей. Пока они сами нерав-
нодушны ко всему этому, то можете быть 
уверены - дети будут ещё более неравно-
душными. 

Средства массовой информации бывают 
разные. Но, к великому сожалению, боль-
шинство из них носит характер развра-
щающий. Несомненно, это целенаправлен-
ная акция. Иначе зачем наполнять эфир на-
силием, жестокостью, кровью, страдания-
ми, безнравственностью… Каков источник? 

Это чистой воды сатанизм. Для сатаны 
вот это всё (насилие, разврат и т.д.) является 
своим. Неслучайно в Евангелие написано: 

«По плодам их узнаете их». 
Дело в том, что ни одно впечатление 

не исчезает из нашего подсознания. Чело-
век представляет собой компьютер с бес-
конечной памятью. Всё сохраняется. И не 
просто сохраняется, а создаёт духовный 
потенциал внутри человека, который дей-
ствует на душу, сознание, чувства, на все 
деяния человека. 

Представьте себе, что вас пригласили 
на шикарный приём. Люди входят в зал, и 
вдруг, зажимая носы, убегают из комнаты. 
Казалось бы, здесь всё великолепно: са-
мое изысканное убранство и самые изы-
сканные яства. Но, оказывается, в полу - 
щель. А под полом издохла крыса, и отту-
да идёт такая вонь. И как вы думаете, кто 
захочет кушать эти великолепные яства? 

Мы можем закладывать в своё подсоз-
нание или дохлую крысу, или наполнить 
его благоуханными цветами. Мы сами оп-
ределяем свою жизнь. 

К примеру, ни с того, ни с сего испорти-
лось настроение, напала какая-то тоска. И 
на работе вроде бы всё хорошо, и в се-
мье прекрасно, и со здоровьем всё нор-
мально. В чём дело? Мы закладываем в 
свою душу гадость, и она давит на нас, и 
отражается и на нашем настроении, и на 
нашем душевном состоянии. 

Современный человек стоит перед тя-
желейшей ситуацией: на его голову обру-
шивается информация, которая может раз-
рушать психику. Психологи говорят, что Ин-
тернет вскрывает душу и настолько погло-
щает человека, что он даже не понимает, 
насколько он оказывается загипнотизиро-
ванным. Он забывает обо всём. 

Поскольку у нас сегодня с Западом нет 
никакой идеологической границы, на нас 
надвигается тяжелейшая проблема - замк-
нутость на себе. Мне плевать на всех. И не 
просто плевать. Развивается цинизм. 

Сейчас "встречаются" два несводимых 
друг к другу мировоззрения, две культуры. 
Суть православной веры, нашей культу-
ры - это любовь к человеку, благожела-
тельство. Запад же предлагает нам такую 
свободу, при которой попираются все 
нравственные принципы. Ни о какой любви 
не идёт речи. Только свобода. И больше 
ничего. Что хочу, то и творю. Не мешайте мне. 

Святой Исаак Сирин писал: 
«Невежественная свобода есть мать 

страстей. Ибо неуместной свободы конец - 
жестокое рабство». 

И эти два мировоззрения, эти две 
культуры оказывают влияние на весь про-
цесс воспитания человека. Очень важно, 
на какой почве будет происходить станов-
ление личности того человека, который 
ещё только поднимается, растёт, получа-
ет знания. 

Западное влияние увеличивается всё 
больше и больше. Вы обратили внимание, 
что пропагандируется в духовном плане - 
безнравственность и разложение. Одна му-

зыка чего стоит. Посмотрите, что делается 
с нашим театром. Люди приходят на оп-
ределённые постановки и сталкиваются с 
откровенной похабщиной. 

Не стоит забывать, что основной прин-
цип масонства, который является господ-
ствующей идеологией Запада, звучит так: 

«Разнуздать, чтобы взнуздать». 
Поэтому Исаак Сирин и называет эту 

свободу невежественной и предупреждает, 
что такая свобода приводит к рабству. 

Что является самым ценным в человеке? 
Его нравственный облик. На чём он дол-
жен строиться: на свободе или на люб-
ви?.. Что мы наблюдаем вокруг? Разнуз-
данность везде и во всём. 

Задача тех сил, которые уже поработи-
ли Запад и надвигаются на нас - превра-
тить человека в скотину. Вы - животные, и 
должны жить только животными инстинк-
тами. Как кошки и собаки. Поняли? Не по-
няли? Тогда сейчас врубим тяжёлый рок, 
и будете прыгать, как обезьяны. И забу-
дете напрочь о человеческой любви. И не 
вздумайте даже подниматься. 

Вот такой грязный поток движется на нас. 
И наши СМИ оказались заражены этим. Это 
факт. Поэтому нам надо быть очень осто-
рожными. 

Алексей ОСИПОВ 

И 
споведь - одно из святых Таинств Православной 
церкви. Именно после исповеди наша душа словно 

умывается свежей водой, Божьей благодатью. Но зачас-
тую по незнанию православный христианин может со-
вершить ряд ошибок на Исповеди. В сегодняшней статье 
мы поговорит о трёх, самых распространенных ошибках. 

 

"Миллион" грехов 
 

Человек пытается на исповеди описать грехи батюшке во 
всех красках, а это вредно и для него самого, и для священни-
ка. В этой описи он очень подробен, что, соответственно, вызы-
вает словно бы переживание этого греха заново. Человек будто 
включает перед священником и собой словесный кинофильм. 

Например, где можно сказать просто «осуждение людей», 
человек начинает перечислять Петю, Васю, Колю, Наташу и 
прочих, кого он осудил и за что, и т.д. Так же и с грехом «гнев» - 
начинается рассказ о своей жизни с подробным описанием, по 
каким причинам данный гнев возник. 

Но в деле исповеди важна не симптоматика, а диагноз. Тем 
более если это происходит, к примеру, на воскресной великопо-
стной Литургии, когда за данным человеком стоят ещё три-
дцать. 

 

Подход после исповеди сразу снова на исповедь 
 

После исповеди человек встает словно бы очищенным, 
окрыленным, омытым благодатью Святого Духа. Но как только 
он отходит от исповедального аналоя, в памяти всплывают всё 
новые неисповеданные грехи. Человек начинает ужасаться, по-
читать себя недостойным Чаши, бежать снова к священнику 
исповедоваться. Но снова через минуту наружу вылезают но-
вые грехи. 

Мы должны понять: это нормально. Вас Бог очистил от 

верхнего шара гноя да мусора, и вы увидели новый пласт. Вам 
он открылся. Запомните эти грехи, если нет смертных, поиспо-
ведуетесь вследующий раз. И так до смерти. На самом деле 
это естественный процесс, о котором писал еще святой правед-
ный Иоанн Кронштадтский. Он говорил о том, что если бы чело-
веку внезапно Господь открыл все грехи, которые у него есть в 
одночасье, то человек бы не выдержал - умер бы или сошёл с 
ума. Поэтому Господь - Милосердный и Любящий Отец - чистит 
наши загноившиеся раны постепенно, как опытный Врач.  

 

Почитание себя недостойным, чтобы подходить к Чаше 
 

Страх Божий и благоговение перед Святыней - это очень 
хорошее чувство. На Литургии перед Причастием священник 
возглашает: «Со страхом Божиим и верою приступите!» В дан-
ном случае это конструктивное и позитивное чувство, отъе-
диняющее человека от мира и дающее ему правильный на-
строй. Этот страх Божий начинается не в ужасе, а в любви и 
уповании на милосердие Божие, подобно тому, как ребенок 
всецело предает себя в руки отца. 

Но есть и другое чувство… Не конструктивное и не положи-
тельное, но деструктивное, разрушающее, отрицательное. 
Можно назвать его «Иудиным чувством», когда чувство трепета 
и страха доводит человека до уныния и отчаяния. Такой чело-
век истязает себя страшными терзаниями и сам для себя явля-
ется судом высшей инстанции, даже адским судом, так как от-
вергает догматы Православной Церкви о том, что Господь наш 
Иисус Христос воплотился в страшный и грешный мир, чтобы 
нас, грешников, освободить от диавола, смерти и греха. Чело-
век отвергает веру в милосердие Божие, в то, что Господь не к 
праведникам пришел, но к грешникам, чтобы призвать их на 
покаяние. 

Храни всех Господь!                                                журнал Фома 

О ТРЁХ РАСПРОСТРАНЁННЫХ ОШИБКАХ НА ИСПОВЕДИ 

КАК ТЕЛЕВИЗОР И ИНТЕРНЕТ РАЗРУШАЮТ ЧЕЛОВЕКА? 
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ВОПРОСЫ СВЯЩЕННИКУ 
 

Является ли хулой на Святаго Духа, 
когда совершаешь грех, заранее зная, что 
грешишь, и не можешь справиться со 
страстью (прелюбодеяние), просишь у Все-
вышнего прощения и как-то не чувству-
ешь страха пред Господом. Есть ли наде-
жда на прощение? Глаз не могу поднять 
на икону. А как же на исповеди КРЕСТ 
поцеловать - это не будет с моей стороны 
лицемерием? Грешная, не выдержала 
перед искушением. 

Хулой на Святого Духа будет, если вы, не 
дай Бог, конечно, начнете жить в грехе, тем 
не менее, оправдывая себя и считая грех, 
ложь - правдою. В любом случае, какой бы 
грех ни был совершён, пока ещё есть время 
жизни - есть время и на покаяние, грех может 
быть прощён. 

игумен Никон (ГОЛОВКО) 
 

Сейчас во многих социальных сетях 
наблюдаю, как пользователи соцсетей 
выставляют на аватар лики святых. Мое 
мнение - это недопустимо! Но многие счи-
тают, что в этом нет ничего страшного. 
Хотелось бы услышать мнение право-
славной церкви.  

Мнение Церкви - это определение цер-
ковного собора или хотя бы профильного 
синодального отдела, тут вы можете услы-
шать лишь частное, хотя и обоснованное 
мнение. Я тоже считаю, что подобные вещи 
недопустимы, потому что лишают икону её 
сакрального смысла. 

диакон Илья КОКИН 
 

Как мне вразумлять сына о грехе ви-
нопития? Хоть и не часто, но для меня это 
трагично, когда он приходит с какой-то гу-
лянки перебравшим. Сыну 27 лет, не же-
нат, работает, но, как правило, молодёжь 
отдыхает таким образом. Какие находить 
уговоры и вразумления, порой не знаю. 
Заказываю "Неупиваемую Чашу". Вроде, но-
тации послушает, но когда какое-то меро-
приятие, жду его со страхом, чтобы пил 
меньше. Какими словами его убеждать? Или 
лучше молчать? 

Приведите ему слова из Писания: «пья-
ницы Царства Небесного не наследуют» (1 
Коринф., 6:10). Почему? Потому что пьяница 
грешит и не помнит, и покаяться не сможет. 
Да и потом - не страшно ли почти в бессозна-
тельном состоянии быть, а если что-то слу-
чится? Пусть подумает! 

 

игумен Никон (ГОЛОВКО) 
 

Как помочь человеку, страдающему 
алкоголизмом? Он хочет знать меру, вы-
пивая, но нет силы воли остановиться, 
немного выпив. Когда трезвый - человек-
золото, но что-то тянет руку к рюмке. 
Можно ведь вообще не выпивать, но что 
манит к этому человека? 

Алкоголизм - это не только телесный не-
дуг, но, прежде всего, страсть, болезнь души. 
В таких случаях нужно каяться на исповеди в 
этом грехе, чтобы Господь дал силы в борь-
бе с ним. И конечно же, надо стараться избе-
гать соблазнов: удаляться от весёлых компа-
ний, празднований, банкетов и т.д. 

 

иерей Владимир ШЛЫКОВ 
 

Мой сын, ему 20 лет, очень пьёт. На 
контакт не идёт. До 19 лет был почти от-
личником. Сейчас проблемы. Кому мо-
литься и как? 

От страсти винопития чаще всего молят-
ся Пресвятой Богородице перед Ее иконой 
«Неупиваемая Чаша» и мученику Вонифа-
тию. Можно молиться дома перед этими 
иконами, читать акафист (с благословения 
священника), а также заказывать молебны в 
храме. Хорошо бы Вашему сыну ходить в 
храм и молиться самому, исповедоваться и 
причащаться. 

иерей Владимир ШЛЫКОВ 
 

Можно ли при чтении Акафиста перед 
Иконою Царицы Небесной "Неупиваемая 
Чаша" называть имена не только страж-
дущих недугом пьянства, но и болящих 
другими недугами людей?  

Да можно, Вы же молитесь Царице Не-
бесной, а перед какой именно иконой, не так 
уж и важно. 

диакон Илья КОКИН 
 

Как отличить лжестарца от старца?  
Для этого необходим серьёзный личный 

опыт церковной жизни. Пока Вы можете опи-
раться только на советы более опытных 
людей в этом вопросе (но только конкретно 
по персоналиям). Думаю, что для вас нужды 
в старце нет. Как нет нужды первокласснику 
в репетиторе по высшей математике. Вы же 
не будете обсуждать с ним тонкости чтения 
Иисусовой молитвы. 

протоиерей Максим ХИЖИЙ 
 

Псалтырь за умершего или новопре-
ставленного весь читается, или есть от-
дельные Псалмы для этого случая? Я 
прочитала в материалах о старцах Рос-
сии, что кафизма 17, читаемая нами каж-
дый день, идет в зачет нам на Суде или 
мытарствах, что скажете? Простите душу 
грешную р.б Натальи. 

За усопшего Псалтирь читается вся, а вот 
все остальное, что Вы изложили, это - какие-
то суеверия, старайтесь слепо таким вещам 
не доверять. 

игумен Никон (ГОЛОВКО) 
 

Я встречалась с парнем, до свадьбы 
не спали и не жили вместе, поженились. 
Оказалось, он импотент, и живем уже вто-
рую неделю как брат и сестра. Он лечить-
ся и что-либо предпринимать не хочет. 
Его все устраивает. Если бы он мне ска-
зал до свадьбы о своей болезни, я бы 
замуж за него не вышла, а он скрыл это. Я 
хочу детей и нормальную семью. Что 
делать в этой ситуации? Брак не венчан-
ный. Только в ЗАГСе зарегистрирован. 

Даже церковное право признает брак не-
действительным, если супруг утаил свою не-
способность к брачной жизни наступившую 
до брака. А светское законодательство и по-
давно. Брак можно по суду признать недейст-
вительным. Либо тихо-мирно развестись, но 
тогда следующий брак будет уже считаться 
вторым. Тут Вы сами должны решать. 

 

иерей Александр БЕЛОСЛЮДОВ 
 

Пожалуйста, подскажите, как молиться 
о возвращении мужа в семью? Буду с 
нетерпением ждать Вашего ответа.  

Оксана, Вы странно решаете проблему - 
«подскажите молитву о возвращении мужа в 
семью». Молитва - не магический заговор, 
который свяжет блудного мужа по рукам и 
ногам, и доставит домой. Сначала надо разо-
браться, что у вас произошло, кто виноват, 
куда ушёл муж и т. д. Вы, в первую очередь, 
должны сделать «работу над ошибками», а 
так - вернётся и снова уйдет, если не сдела-
ет вывод. А стоит ли желать его возвраще-
ния? Так любите, или просто боитесь остать-
ся одна? 

протоиерей Максим ХИЖИЙ 

Батюшка, помогите, что мне делать? 
Брат пьёт. Год не пил, и опять сорвался. 
Лечиться отказывается. А у меня душа 
болит за него. Мама умерла, и вот я бо-
юсь за него, вдруг и он умрет. 

Конечно, по горькому опыту понимаешь, 
что если пьющий человек не считает себя боль-
ным, нуждающимся в помощи, то помочь ему 
очень и очень трудно. Постарайтесь убеждать 
брата, что пьянство - это страшный недуг, 
добровольное безумие, именно поэтому пья-
ницы не наследуют Царствие Небесное. По-
может брату и усиленная молитва о нем: по-
дайте за него в храме сорокоуст или записку 
на так называемую «неусыпаемую» Псал-
тирь - это поможет ему немного освободить-
ся от бесовского насилия и услышать Ваши 
разумные слова. 

игумен Никон (ГОЛОВКО) 
 

Прожили с мужем 9 лет. Брак венчан-
ный, хотя муж не посещает церковь, и 
меня нельзя назвать прилежной христиан-
кой. Есть дочь, 6 лет. Муж ушёл к другой, 
хотя она тоже замужем. Нам плохо без 
него. Нет ни ревности, ни зла, ни ненависти. 
Он это знает, но о возвращении речь не 
идёт. Что делать? Как вернуть его? Вен-
чальные иконы упали, часы мои остано-
вились. Что это значит? Как быть? 

Молитесь и вверьте свою семью Промыслу 
Божию. Попросите дочь помолиться за папу. 
Детская чистая молитва угодна Богу. Если есть 
на то воля Божия, муж вернётся, если же нет - 
значит, так будет лучше для Вас. А иконы и 
часы тут ни при чем. Помоги Вам Господи! 

 

иерей Владимир ШЛЫКОВ 
 

Мы хотим с женой поклясться друг другу, 
что не будем изменять, как это сделать? 

Не нравится мне ваша идея! Если есть 
основание не доверять друг другу, то надо 
идти на исповедь в храм и просить Бога о 
даровании сил быть верными. А поклянётесь - 
не надолго вас хватит. 

 

протоиерей Максим ХИЖИЙ 
 
Мы долго конфликтовали с супругом, 

посоветовали повесить икону Семистрель-
ной и напротив Троицу. Конфликты пре-
кратились - супруг просто ушёл. Чем по-
могают иконы? 

Помогают не иконы, а вера в Бога. Икона - 
это только символ, видимый образ невиди-
мого Первообраза. Иконы нужны нам для бо-
лее сосредоточенной молитвы. Можно обве-
шать весь дом иконами в разном порядке, но 
не получить от этого никакой пользы. Если 
же перед иконой усердно молиться с верой в 
то, что Бог поможет, то можно ожидать помо-
щи Божией. 

иерей Владимир ШЛЫКОВ 

ДОРОГИЕ БРАТЬЯ И СЕСТРЫ! 
 

Приход храма святого благоверного 
великого князя Александра Невского 
просит о материальной помощи. 

 

В течение карантинных мероприятий 
храм не получает никаких доходов, а 
платить за коммунальные услуги не-
обходимо, как и уплачивать налоги. В 
отличие от субъектов бизнеса для ре-
лигиозных организаций нет послабле-
ний. Нам уже нечем платить, и отсроч-
ку нам никто не даёт. Благодарим всех, 
кто помогает по мере сил в дни само-
изоляции! Спаси Господь за милость 
вашу! Да не оскудеет рука дающего! 

 

священник Анатолий ПОЛЯКОВ 


